
Al Pueblo Sancirense: 
 
Hace un año protesté, con gran esperanza, como presidente municipal 

constitucional de San Ciro de Acosta. Desde ese entonces, junto con mis 

colaboradores, hemos brindado un gobierno comprometido con la 

ciudadanía, con líneas basadas en la consulta ciudadana y con el principal 

objetivo de combatir el rezago social.  

 

Parecía que se había perdido el rumbo hasta antes de comenzar. Tuvimos 

que enfrentar situaciones legales importantes. Los obstáculos se 

volvieron los principales retos y desafíos para lograr una administración 

con finanzas públicas sanas con la premisa de fortalecer los ingresos y la 

austeridad del gasto. 

 

El compromiso social nos exige atraer mayores recursos para promover el 

desarrollo económico. Hemos trabajado con ahínco para reorganizar este 

gobierno y recuperar la confianza de la ciudadanía. Tenemos un firme 

compromiso; debemos de crear un ambiente sano y optimista en muchos 

aspectos.  

 

Hemos transitado de la mano con los diferentes órdenes de Gobierno 

para sembrar un marco de gestión y legalidad en nuestro servicio. Y, si 

bien es cierto, el proceso de transición del gobierno federal alentó el 

ejercicio de los recursos en este periodo, esto no ha sido una limitante 

para quedarnos con los brazos cruzados. Sabemos que lo mejor está por 

venir, pues existe la comunicación y coordinación constante con nuestros 

diputados, senadores y los gobiernos estatal y federal.  
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Hoy, a un año de servicio, refrendamos el pacto con nuestra gente. Nos 

solidarizamos con el sentir de nuestras familias. Asistir sus necesidades 

habrá de convertirse cada día en nuestra prioridad y principal reto. 

 

Estamos convencidos que Sociedad y Gobierno deben avanzar unidos. 

Queda firme la invitación de que vayamos todos por San Ciro de Acosta 

¡Al Frente!  
 

 

 

Atendiendo a lo que dispone la legalidad, vengo ante el Pleno de 

Cabildo a presentar el informe por escrito en el que manifiesto el 

estado que guarda la administración pública que presido. 

Menciono a Ustedes que mi actuación ha tenido como directrices 

tres aspectos fundamentales: 

 Un Gobierno para la Gente, como eje rector 1 

 Un Gobierno para el desarrollo, como eje rector 2 

 Un Gobierno Social incluyente como eje rector 3 

 

 

 

Expondré a Ustedes las acciones más relevantes del Eje Rector 

número 1 
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A un año de gobierno, estamos convencidos que el éxito de una 

administración municipal recae no solo en las obras materiales que se 

logran realizar, sino en el buen gobierno que la distinga ante la sociedad; 

y este buen gobierno que se ha procurado no solo se transmite a través 

de su presidente municipal, sino de todos los servidores públicos que lo 

forman. 

Si queremos construir un San Ciro de Acosta con servidores públicos 

comprometidos y preparados para ejercer su función en la 

administración pública, hay que mejorar la estructura administrativa del 

ayuntamiento y ofrecer una mayor atención a la ciudadanía. 

 PROFESIONALIZACIÓN DE SERVIDORES PÚBLICOS 

Con la finalidad de establecer criterios y valores que inspiren una cultura 

ética, fue aprobado en julio de 2019 el Código de Ética y Conducta para 

los Servidores Públicos de este Municipio. Su propósito es que estos 

asuman el compromiso de prestar el servicio con excelencia y erradicar 

todo tipo de prácticas que no sean dignas. 

La profesionalización, a la que nos hemos encaminado, la atienden en 

este año dieciocho funcionarios que ocupan los puestos principales y los 

cargos de confianza; están próximos a acreditarse por medio del Instituto 

Panamericano de Estudios Superiores Abiertos y a Distancia (IPESAD). 

Tres servidores públicos más renovarán su certificación. Esto incrementa 
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la capacitación en un 50 por ciento en comparación con la aplicada por el 

gobierno anterior.  

La importancia que en los últimos años ha retomado la concentración de 

archivos dentro de las instituciones, ha inducido también a la 

profesionalización del personal de la Coordinación de Archivo. Durante el 

mes de agosto se acreditó a la persona encargada con la Especialidad en 

Archivística. 

 GESTIÓN Y ATENCIÓN CIUDADANA 

Estamos conscientes de que el fortalecimiento de la relación, entre 

nuestro Municipio y los gobiernos del Estado y la República, traerá como 

consecuencia un gran impulso en obras y acciones. Es un hecho que la 

transición del gobierno federal nos ha limitado en este primer año de 

servicio; no obstante, tenemos la seguridad de que vienen muchas cosas 

buenas para San Ciro de Acosta. 

Desde un comienzo, y desde que se tuvo el conocimiento de los 

resultados electorales, no hemos dejado de gestionar. Por medio de un 

convenio con la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, vinieron 

estudiantes de la facultad del Hábitat para la elaboración de proyectos. 

Fueron doce los realizados. Esto nos sirvió para poder fomentar su 

práctica profesional y canalizar los proyectos a las dependencias 

correspondientes. Nos hemos acercado a la Secretaría de 
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Comunicaciones y Transportes, a la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, a la Secretaría de Desarrollo Social y Regional, a la Secretaría de 

Educación Pública, a la Secretaría de Seguridad Pública, a la Secretaría de 

Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos y a la Junta Estatal de 

Caminos. Hemos realizado cuatro visitas a la ciudad de México a 

entrevistarnos con diputados y senadores, un enlace básico para traer 

recursos para este Municipio. Todo en la búsqueda de beneficios para 

nuestra gente.  

En este primer año hemos realizado 50 visitas a comunidades; 

regresamos con el propósito de fortalecer la cercanía con la ciudadanía y 

seguir siendo sensible a sus necesidades. 

Las actividades administrativas de las principales oficinas no se han 

interrumpido. Los trámites diarios que requiere el ciudadano han seguido 

su curso; en la presidencia hemos atendido: 

Se han dado seguimiento a un total de 1,005 solicitudes, con respuesta 

de aprobación y ejecución de un 98 por ciento. 
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La representación legal de la Sindicatura ha sido importante. Ahí hemos 

realizado: 

 

 

Se da seguimiento al procedimiento por desviación de recursos de la obra 

del techado de una cancha deportiva, la cual fue pagada en su totalidad 

por el gobierno anterior y no se comenzó. Existe encaminado también el 

procedimiento sobre irregularidades en la rehabilitación de caminos de la 

sierra de este municipio.  

Para no seguir comprometiendo los recursos y bienes de la presidencia 

municipal, se dio cumplimiento al laudo laboral interpuesto por Ma. de 

Lourdes Mancilla Vázquez, a quien se le liquidó la cantidad de 450 mil 

pesos; con esto se dio fin al procedimiento interpuesto que se tenía 
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desde el año 2009. Logramos recuperar dos terrenos que se encontraban 

embargados. 

En la Secretaría General atendimos: 

 

En el Registro Civil se revolucionó prácticamente el servicio. Al final de la 

administración anterior había escasez de papel valorado y existía el 

problema de no expedir certificaciones de actas. Este fue uno de los 

mayores reclamos por parte de los usuarios en los trámites y servicios. Se 

procuró, desde un comienzo, en no escatimar en recursos para la compra 

de formatos y así erradicar el problema de falta de actas certificadas. 

En el periodo que se informa se realizaron 4,283 trámites de actos del 

estado civil. 
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A fin de fomentar la proximidad institucional para corregir errores del 

estado civil, con gran éxito se llevó a cabo la Primer Campaña de 

Enmiendas el día 12 de julio de 2019, donde se le dio trámite alrededor 

de doscientos casos, a través de la atención de solicitudes de 

correcciones administrativas.  

Contamos ese día con la visita de la ciudadana Luz María Lastras 

Martínez, Directora del Registro Civil del Estado. Gracias a su apoyo y al 

de su equipo de trabajo fue posible realizar todas las enmiendas.  

En Catastro, la recepción de 4,480 trámites de octubre de 2018 a agosto 

de 2019 nos indica la importancia del servicio que se presta a la 

ciudadanía. 

 

Para fortalecer la economía de nuestra gente se estableció durante los 

meses de noviembre y diciembre una campaña de descuento en multas y 

recargos. Esto facilitó a los contribuyentes actualizar sus obligaciones 
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hacendarias. La recaudación de 161 mil pesos sirvió para proseguir en la 

eficiente prestación de los servicios municipales.  

Al inicio de este gobierno había la posibilidad de que la oficina de correos 

desapareciera por falta de presupuesto.  

Como este servicio es todavía de mucha importancia, definimos 

acondicionar un local propio sobre la calle Diez Gutiérrez y asignar 

personal de base financiado por este Municipio. A la fecha, esta oficina 

presta el servicio de recepción y entrega de correspondencia ordinaria y 

registrada, y el de paquetería. 

 RESPONSABILIDAD FINANCIERA Y RENDICIÓN DE CUENTAS 

Sabemos que una hacienda pública eficiente es el medio fundamental 

para que un gobierno esté en condiciones de cumplir con su cometido. 

Recalco que este Gobierno ha trabajado con recursos de dos 

presupuestos diferentes: el remanente del último trimestre del ejercicio 

2018 de la administración anterior, y a partir de enero de este año con 

uno nuevo. No solamente hemos trabajado los recursos con honestidad y 

transparencia escrupulosa, sino que también éstos se han aprovechado al 

máximo destinándolos a donde más hacen falta. 

Fue preocupante la situación al comienzo. El pago de impuestos federales 

desde diciembre del año 2016, y estatales desde enero 2014, omitidos 

por los gobiernos antecesores, fue uno de los requerimientos de las 
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autoridades. Sepan ustedes de que el Municipio tiene sus obligaciones 

como cualquier contribuyente. El cálculo del adeudo al mes de 

septiembre de 2018 arrojaba un saldo de un poco más de 1 millón 470 

mil pesos por los dos impuestos. Recibimos exhortos de pago por parte 

del Sistema de Administración Tributaria y la Secretaría de Finanzas de 

Gobierno del Estado. Sin otra alternativa, esta administración tuvo a bien 

programar algunos pagos haciendo uso del presente presupuesto con el 

fin de sanear esta evasión. Hemos sido puntuales, desde octubre de 2018 

a la fecha, en el pago de Impuesto sobre la Renta y el comúnmente 

conocido Impuesto sobre nóminas; satisfactoriamente nos hemos puesto 

al corriente pagando 355 mil 545 pesos por los años 2017 y 2018 del 

impuesto sobre nóminas, pero no del ISR que se adeuda una cantidad de 

521 mil pesos omitida por los gobiernos anteriores. 

Nuestro desempeño refleja el compromiso de promover el cumplimiento 

de las obligaciones fiscales como lo debe hacer cualquier contribuyente y 

no comprometer la hacienda pública. 

En relación con los ingresos, los recursos con que cuenta el Ayuntamiento 

siempre serán insuficientes para satisfacer las necesidades de la 

población. Aun con esta limitante, hemos aprovechado esa capacidad 

para responder a las distintas demandas sociales.  
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De los ingresos propios del periodo de octubre de 2018 a agosto de 2019, 

que tuvieron un incremento del 9 por ciento sin aumentar la carga fiscal 

al contribuyente, se obtuvo una recaudación equivalente a 3 millones 782 

mil pesos, los cuales se adicionaron a las participaciones de 17 millones 

647 mil pesos.  

Fortalecimos el techo financiero de los recursos del ramo 33, del cual se 

han recibido en este año y al cierre de este informe ocho remesas 

mensuales a través del Fondo de Infraestructura Social Municipal y el 

Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios. 

Conscientes de la situación económica que viven las familias, recién 

iniciamos este Gobierno se conservaron las cuotas y tarifas en los cobros 

de los servicios prestados. Fortalecimos los ingresos con la campaña 

autorizada de descuentos del 100 por ciento en multas y recargos en el 

pago del impuesto predial. 

 Los recursos se han aplicado dentro de un esquema financiero expresado 

en el presupuesto de egresos. De octubre de 2018 a agosto de 2019, se 

han utilizado    25 millones 358 mil pesos con recursos ordinarios, 

extraordinarios y del ramo 33, apegados a los ejes rectores en los cuales 

se basa el Plan Municipal de Desarrollo de la presente administración. 

En virtud de que la flotilla vehicular estaba en malas condiciones, 

invertimos 308 mil 500 pesos en la compra de una camioneta modelo 



[Título del documento] 

 

 

11 PRIMER INFORME DE GOBIERNO 2018-2021 

2019. Con esto garantizamos una supervisión más eficiente en las 

comisiones que se aginan a los trabajadores.  

Hemos reducido en 1 millón 406 mil pesos los pasivos o deudas 

contraídos por administraciones anteriores. 

 

Agradezco a los proveedores locales que nos brindan la confianza de 

financiamiento para poder realizar la prestación de los principales 

servicios. 

Hemos atendido y dado continuo apoyo a dependencias oficiales, 

instituciones educativas y no lucrativas, personas de escasos recursos y 

comunidades: 

 

Se han presentado mensualmente al Cabildo los informes financieros 

sobre el estado que guardan las finanzas y se han atendido las revisiones 

contables y de campo por parte de la Auditoría Superior del Estado. Hace 
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días se atendieron las observaciones y las recomendaciones a nuestro 

cargo por el último trimestre de 2018. 

 Con el fin de presentar un reflejo sano, eficiente, honesto y transparente 

de las finanzas públicas, se han exhibido los reportes e informes 

financieros en nuestra página de transparencia para conocimiento de la 

ciudadanía, cumpliendo con las normas a las que estamos 

comprometidos y obligados. 

El diálogo constante y la gestión permanente con el Gobierno del Estado 

se han traducido en obtener recursos extraordinarios para dar viabilidad 

a algunas necesidades. Agradezco al diputado local Eugenio Govea Arcos 

por su intervención en este logro ante la Secretaría de Finanzas de 

Gobierno del Estado. 

La Contraloría Interna cada vez ocupa mayor importancia en la 

supervisión de un buen gobierno. En este año se abrieron catorce 

expedientes sobre averiguaciones con presunta responsabilidad 

administrativa, turnados al Tribunal Contencioso Administrativo, y se 

realizaron diez dictámenes sobre los informes financieros presentados 

por la Tesorería municipal. 

 

En resumen, el distintivo de la presente administración ha sido el de 

trabajar sin presentar deuda o atraso de pago con nuestros proveedores. 
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Lo hemos logrado. Esto nos indica, que al tener un balance 

presupuestario positivo mantenemos finanzas sanas cumpliendo con 

nuestros compromisos; y esto ha sido posible al sustentar nuestro 

servicio con la toma de medidas como la implementación de un gobierno 

austero, con la responsabilidad en la administración de los dineros y 

fortaleciendo la transparencia presupuestaria. 

 TRANSPARENCIA 

Necesitamos crear confianza en la ciudadanía. Esto lo lograremos al 

transparentar el uso que se da a los recursos del erario municipal. 

 Por el ejercicio 2018, de enero a septiembre, se tenía un promedio de 

67.47 por ciento de cumplimiento en la publicación de la información, 

con la atención de respuesta a 26 solicitudes de información. 

 

Con esta estadística, la transparencia fue definida como uno de los 

compromisos a distinguir de este gobierno. Nos enfocamos a dar 

cumplimiento y hemos procurado mantener una tendencia creciente en 

el cumplimiento de las obligaciones de transparencia. Hemos logrado en 

promedio un 97.24 por ciento en relación a la publicación de la 

información que se genera. ¿Y por qué no? Nos hemos planteado el reto 

de alcanzar un 100 por ciento en el cumplimiento. Nuestra Unidad de 



[Título del documento] 

 

 

14 PRIMER INFORME DE GOBIERNO 2018-2021 

Información Pública Municipal cubrió el 100 por ciento de calidad de la 

información reportada al dar respuesta a 154 solicitudes de información.  

 

 

Hemos mejorado en la posición con un nivel aceptable de transparencia y 

con ello este gobierno municipal garantiza a la ciudadanía su derecho de 

acceso a la información. 

En relación al Sistema de Evaluaciones de la Armonización Contable 

(SEvAC), hemos dado cumplimiento con presentar la información 

financiera armonizada, donde son objeto de evaluación los registros 

contables, los registros presupuestarios, los registros administrativos, la 

transparencia y la cuenta pública; los indicadores nos demuestran que 

estamos cumpliendo a lo que la legislación nos obliga. 

En los tres trimestres de este gobierno hemos alcanzado un promedio de 

95.53 por ciento en grado de cumplimiento, superando el 36.79 por 

ciento, promedio de los seis trimestres últimos del gobierno anterior. 

Esto fortalece y garantiza la calidad de la información que generamos. 
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 PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

La participación ciudadana e interinstitucional es básica para ejercer un 

buen gobierno. Con el propósito de reconocer y promover la 

participación ciudadana, sus derechos y obligaciones, el día 12 de enero 

de 2019 se aprobó el Reglamento para la Integración y Funcionamiento 

de los Organismos Municipales de Participación Ciudadana, para hacer 

efectivo el ejercicio de sus derechos en la implementación de políticas 

públicas municipales. Esta acción, por medio de encuetas con la 

ciudadanía, coadyuvó a la elaboración del Plan Municipal de Desarrollo 

aprobado el 29 de enero.  

 GOBIERNO ABIERTO Y CERCANO A LA GENTE 

En coordinación con el Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del 

Estado de San Luis Potosí se giraron las convocatorias para la elección de 

jueces auxiliares; llevamos a cabo las reuniones para elegir a 32 titulares 

de las comunidades y la cabecera municipal. Se conformaron además los 

Consejos que por ley deben funcionar, teniendo las siguientes reuniones: 
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En enero de 2019 se conformó el Consejo de Desarrollo Social Municipal 

con 20 representantes de comunidades y sectores de esta cabecera 

municipal. Gracias a ellos aseguramos la eficiente operación de los 

programas que forman parte del ramo 33. 

 

A los integrantes de nuestro Cabildo, donde hay diversidad de mujeres y 

hombres, personas con experiencia y jóvenes entusiastas, como lo he 

manifestado: aunque los resultados electorales nos indicaron la 

pluralidad de las fuerzas políticas de los diferentes partidos, sus ideas 

conjuntas habrán de enfocarse en tomar las mejores decisiones para 

nuestro Municipio. En las reuniones ha existido el debate positivo y los 

acuerdos han sido producto del diálogo y el consenso.  
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Se han atendido: 

 

Hemos mantenido relación con instituciones de los distintos poderes de 

gobierno. Realizamos trabajo conjunto y mantenemos buena relación con 

la Procuraduría General de Justicia del Estado de San Luis Potosí, el 

Congreso del Estado, la Auditoría Superior del Estado, la Secretaría de 

Salud y con los gobiernos de los municipios vecinos. De esta manera 

coordinada, sabemos que lograremos la consolidación y participación de 

los tres niveles de gobierno, todo en favor de nuestra ciudadanía. 

Con gran satisfacción contamos con la visita del ciudadano Gobernador 

Juan Manuel Carreras López, el 31 de enero de 2019, quien vino a 

inaugurar cuatro obras terminadas del gobierno anterior. Su presencia 

fue de gran trascendencia en la charreada de fin de feria, evento en 

donde entregó el estandarte a la recién formada escaramuza “Villa de 

San Ciro”. Su presencia trajo la reiteración de disposición de trabajar 

coordinadamente con nosotros.  



[Título del documento] 

 

 

18 PRIMER INFORME DE GOBIERNO 2018-2021 

Estimado representante del Gobierno del Estado, dé el agradecimiento a 

nuestro señor Gobernador. Por mi conducto, a nombre de la Asociación 

de Charros Los Compadres, diga que lo invitamos a que sea nuevamente 

nuestro invitado de honor en la tradicional charreada del 2020, una de las 

mejores de todo el Estado. También exprésele que San Ciro de Acosta 

siempre lo recibirá con los brazos abiertos y que no se olvide de este 

rinconcito potosino. 

 ATENCIÓN AL MIGRANTE 

Desde un comienzo hemos sentido la confianza de nuestros paisanos. 

Gracias a ellos se logró la adquisición y colocación de las letras 

panorámicas que dieron vida, y lo siguen dando, a nuestra plaza principal. 

Muchas gracias a todos nuestros sancirenses que radican fuera de su 

tierra natal. 
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Estamos convencidos que el migrante forma parte de la identidad de San 

Ciro de Acosta. Al iniciar nuestro mandato, y al no existir un área de 

Enlace Municipal, fue necesario crearla; no solo porque la legislación lo 

establece, sino porque consideramos que los migrantes ocupan un lugar 

importante en nuestra economía y nuestra sociedad. Durante este 

periodo se brindó la asistencia en diferentes trámites relacionados con la 

atención a migrantes y sus familias: 

Nuestro municipio tuvo la satisfacción de participar, por vez primera, en 

la Décima Caravana de Migrantes en diciembre de 2018. Acudimos 

personalmente a Laredo, Texas, para participar en conjunto, 

sensibilizarnos con nuestros Paisanos y brindarles la confianza en su 

retorno a casa. Los estados de San Luis Potosí, Querétaro y Guanajuato 

participan coordinadamente en este evento; se apoyó con 10 mil pesos a 
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la asociación de Migrantes Unidos en Caravana, que es la encargada de 

su organización. Tengan la seguridad que en el próximo diciembre 

participaremos nuevamente, pues esta atención nos permite estar más 

de cerca de nuestros migrantes para fortalecer esa confianza y e 

invitarlos a seguir invirtiendo en este lugar. 

Se apoyó en la repatriación de una mujer extranjera, trasladándola en 

ambulancia hasta la ciudad de Laredo, Texas.  

En el mes de agosto de 2019 se rescató a 30 migrantes centroamericanas 

de tránsito por San Ciro de Acosta. Se les brindó apoyo humanitario; 

recibieron asistencia integral y puntual, así como atención médica, 

alimentación y orientación en derechos humanos, garantizando en todo 

momento su seguridad y la de sus familias. Agradezco la respuesta del 

Instituto de Migración a este caso, por participar en el proceso de 

repatriación. 

 SEGURIDAD PÚBLICA 

 Prevención y procuración de justicia 

En el proceso de recepción de esta administración, la mayoría de los 

vehículos se recibieron en malas condiciones. Para el caso de seguridad 

pública fue lo mismo, había dos vehículos que no operaban 
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eficientemente: una camioneta modelo 2010 y un automóvil modelo 

2016. 

 

Como lo manifestamos en campaña, se atendería este rubro. Se 

programó en el presupuesto la adquisición de una unidad y equipo 

adecuado para una supervisión constante y fortalecimiento de la labor de 

los elementos. Se adquirió un vehículo modelo 2019 con la inversión de 

308 mil 500 pesos y se adquirieron diecinueve uniformes y equipo con 

una inversión de 109 mil 318 pesos. 

La corporación actual cuenta con 23 elementos, misma que se capacita 

para el desempeño de sus funciones; cuatro policías asistieron al 

diplomado en el Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio y 

Adversarial, y un elemento tomó el curso de Estancia Digna en Barandilla. 

San Ciro de Acosta es uno de los Municipios que acude diariamente, por 

instrucción del Presidente de la República, a la ciudad de Rioverde. Las 

reuniones sirven para reportar las incidencias diarias y son un enlace 

directo con los gobiernos estatal y federal para dar soluciones en materia 

de seguridad pública.  
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Su desempeño se traduce en las siguientes acciones: 

La supervisión de las licencias con venta de bebidas alcohólicas ha sido 

permanente en este gobierno. Al comienzo se detectaron varios negocios 

con irregularidades en su operación. Se dio instrucción de control a fin de 

garantizar la legalidad de las licencias de funcionamiento, misma que 

arrojó 139 acciones de verificación, inspección y vigilancia. 
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Se invirtió 49 mil 275 pesos en asegurar la presencia de elementos del 

Batallón de la Zona Militar, correspondiente a gastos de su estancia y 

alimentación durante los festejos de la feria. Agradecemos a todas las 

corporaciones: guardia Nacional, Policía Estatal, Policía Federal, Policía 

Metropolitana, Policía Ministerial y la Fiscalía General del Estado, porque 

con su apoyo garantizamos unos festejos con saldo blanco en materia de 

seguridad. 

Nuestro agradecimiento personal al ciudadano Jaime Ernesto Pineda 

Arteaga, Comisario de Seguridad Pública del Estado, por apoyarnos con la 

asignación del personal comisionado al frente de nuestra corporación.  

 

Sabemos lo delicado que representa el rubro de seguridad y lo injusto de 

cómo lo perciben muchos ciudadanos, pero agradecemos y felicitamos el 

desempeño que ha tenido la corporación de policía y tránsito municipal 

en los últimos meses. Concluimos que la seguridad no proviene 

solamente de la vigilancia que brindan nuestros policías; la seguridad 

proviene del hogar, y para que exista una mejor seguridad necesitamos el 

apoyo de todas las familias. Estén seguros que yo, como presidente, 

siempre velaré por lo mejor y nunca comprometería la estabilidad para 

mi San Ciro de Acosta.     
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SERVICIOS MUNICIPALES 
 Servicios públicos básicos 

Respecto al servicio de rastro, es elemental brindar a los ciudadanos la 

garantía de contar con productos cárnicos de óptima calidad e higiénica 

para proteger la salud, mediante una infraestructura en buen estado para 

la matanza. 

Al término del gobierno anterior la Jurisdicción Sanitaria No. IV detectó 

22 irregularidades sobre las instalaciones y su funcionamiento: 

mantenimiento requerido de las paredes, techo en malas condiciones, 

área de porcinos con desprendimiento de pintura, falta de aspas de 

peladora, falta de delimitación de áreas, cochambre acumulado, falta de 

equipo, falta de mantenimiento, entre otros. Con el ultimátum para 

corregir estas anomalías y evitar la clausura del rastro, inmediatamente 

se tomaron cartas en el asunto. Comenzamos con la rehabilitación en el 

pintado de interior y exterior, con 33 mil pesos de inversión.  

Al verificarse que la instalación eléctrica “era una bomba de tiempo”, 

pues anteriormente solo se habían realizado remiendos en su 

compostura con el riesgo de que trabajadores o tablajeros sufrieran un 

accidente por medio de una descarga eléctrica. 
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Se procedió a invertir 67 mil pesos en la revisión y retiro del cableado 

añejo al igual que sus accesorios eléctricos y la reposición con material y 

accesorios nuevos. 

Con la maquinaria en malas condiciones se procedió a la adquisición de 

nuevos equipos. Se invirtió 80 mil pesos en la compra de un polipasto o 

carrucha eléctrica con capacidad de dos toneladas para el área de 

porcinos, quince scrapers o paletas de depilado para porcinos y un rollo 

de plástico para cortina hawaiana que se colocó en las puertas de acceso. 

Se construyó un área adicional para el viscerado, invirtiendo 71 mil pesos. 

En general se ha dado mantenimiento constante con una inversión de 38 

mil pesos en trabajos de plomería, puertas de accesos, alumbrado, 

desagües y alcantarillas, mantenimiento de maquinaria existente y que 

tiene una antigüedad de trece años de servicio. 

Con esto hemos aminorado las observaciones sanitarias y garantizamos a 

nuestros cinco introductores un mejor servicio en el degüello y sacrificio 

de los animales recibidos. En este periodo se procedió a la matanza de 

1,759 porcinos y 351 bovinos.  

Gracias a los tablajeros por su comprensión y paciencia en la prestación 

del servicio. 
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Fue una preocupación desde un comienzo fortalecer el servicio de 

alumbrado Público, pues se recibió el Pueblo “prácticamente a oscuras”. 

Se ha invertido lo suficiente en mejorar el alumbrado público; hemos 

colocado en este periodo 625 focos, 220 fotoceldas y 75 bases para 

fotoceldas; y se han brindado 320 servicios de mantenimiento, 

duplicando el servicio con estas acciones, en comparación con el 

suministro anterior. Nuestra meta es lograr la cobertura al 100 por ciento 

en iluminación en todo el Municipio. Informamos que a la ciudadanía no 

se pide peso alguno para la compra de luminarias o colocación de focos. 

Es mucha la basura que generamos. Nuestro objetivo es contar con un 

sistema de recolecta de basura más eficiente y eficaz para la población. 

Actualmente se cubren dos rutas con dos vehículos; no restringimos los 

recursos para el abastecimiento de combustible y el mantenimiento de 

vehículos en la prestación de este servicio básico.    

Una de las mayores problemáticas al comienzo de esta administración 

fue la insuficiencia de espacios en nuestro único panteón municipal, lugar 

en el que en este periodo se han permitido 57 inhumaciones. 

Procedimos de inmediato realizar los trámites respectivos para solucionar 

esta complicación. El Cabildo autorizó la disposición del terreno para la 

construcción de un nuevo panteón y se solicitó la verificación de 

condiciones sanitarias ante la Subdirección de Operación Sanitaria de la 
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COEPRIS. Con el proyecto autorizado y con el fin de delimitar el área de 

inhumación, se procedió a la limpieza de la superficie invirtiendo 51 mil 

500 pesos, y en una primera etapa se está construyendo la barda 

perimetral, que será el frente del nuevo panteón municipal, con una 

inversión de 402 mil pesos. Se garantiza con esto el uso de un nuevo 

espacio que será suficiente para el entierro de nuestros seres queridos.  

 

 

Dentro del Eje Rector número 2, de un GOBIERNO PARA EL 

DESARROLLO tuvimos las siguientes acciones 

 

 Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad 

 Agua y Drenaje 

Durante el primer trimestre de gobierno se apoyó a la Dirección de Agua 

Potable en la reparación del motor sumergible del pozo número 2. 

Debido a la mala situación económica por la que atravesaba el organismo 

en ese tiempo, decidimos invertir 51 mil 639 pesos para resolver el 

problema de abastecimiento de agua potable en la cabecera municipal.  

Otro problema ocurría en la comunidad de Corral Quemado. Desde 

meses atrás habían solicitado reparar el pozo. En el mes de noviembre le 
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dimos solución; invertimos 60 mil 824 pesos en el suministro y colocación 

de una bomba sumergible para el pozo, con beneficio de todas las 

familias de esa comunidad de la sierra. 

En Palo Alto invertimos 14 mil 400 pesos en la rehabilitación de tubería 

de pozo profundo de agua potable, lo que benefició a 48 personas. 

Construimos la línea de conducción de agua potable en Cerrito de la Cruz, 

proporcionando 14 tubos y 13 coples galvanizados con una inversión de 

15 mil 063 pesos, beneficiando a 68 habitantes. 

Proporcionamos el material para rehabilitar el sistema de agua potable 

de Guerrero, con beneficio a 74 personas, con una inversión de 14 mil 

pesos. Seguimos apoyando, desde el mes de junio, al Comité de Agua 

Potable de esa comunidad con dos mil pesos mensuales para el pago de 

la energía eléctrica que consume el servicio del pozo. 

Dimos atención a la solicitud de habitantes de la comunidad de El 

Relámpago para la rehabilitación de la línea de conducción de agua 

potable. Se invirtió 71 mil 676 pesos, aportando las familias la cantidad 

de 35 mil pesos. Se han presentado algunas complicaciones, pero 

estamos al pendiente de pronta solución.   

Para mejorar el sistema de conducción de agua potable en la comunidad 

de Cañada de Santa Gertrudis, apoyamos la solicitud de 2 mil 700 pesos 

en materiales. 
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Apoyamos también con material equivalente a 12 mil 571 pesos para 

rehabilitar la línea de conducción de agua en la periferia de La Trinidad. 

A la comunidad de El Capadero se apoyó con 4 mil 218 pesos para la 

adquisición de tubería para mejoramiento de su línea de conducción. 

Derivado del alto grado de sequía que se manifestó en este periodo, 

repartimos 327 viajes de agua solicitados para la periferia y comunidades. 

Contamos solo con una pipa de agua, vehículo que se le tuvo que dar 

mantenimiento constante para poder afrontar esta problemática. 

Hemos trabajado coordinadamente con el organismo de agua potable de 

este municipio.  

Se procedió a ampliar la línea de drenaje sanitario en la Calle Chihuahua 

del barrio del Refugio, invirtiendo 510 mil pesos con beneficio de 15 

familias. 

En el mes de junio iniciamos los trabajos de la construcción del drenaje 

sanitario en calle Santa Clara de la Colonia Azteca. Esta obra con gran 

satisfacción fue inaugurada el día martes 24 de septiembre, invirtiendo 

en ella 2 millones 505 mil pesos. Con esta acción contribuimos a 

beneficiar a treinta familias y damos solución a la canalización de las 

descargas de este sector que crece cada vez más en población.   

Como parte de la gestión con Gobierno del Estado se pudo comenzar con 

la construcción del drenaje sanitario en calle de La Pila, con una inversión 
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compartida de 939 mil 600 pesos del Fondo de Infraestructura Social del 

Estado, que aporta el 50 por ciento, lo que benefició a diez familias del 

sector oriente de esta cabecera. 

Derivado del problema con el drenaje en el andador poniente del 

mercado municipal “Benito Juárez”, se realizaron trabajos de reparación 

de la línea de descargas y reposición de vitropiso. Se invirtieron 41 mil 

765 pesos, con beneficio a los catorce locatarios de ese sector. La mano 

de obra de 10 mil 200 pesos fue liquidada gracias a las cuotas de 

arrendamiento que cubrieron los locales beneficiados. 

Con un avance del 20 por ciento se rehabilita el drenaje en calle Guerrero 

del barrio de Guadalupe con una inversión de 497 mil pesos, lo que 

benefició a 19 familias. De igual manera, se construye la línea de drenaje 

sanitario en calles Damián Carmona y Colón en el Barrio del Refugio, con 

una inversión de 605 mil pesos, lo que traerá beneficio a 11 familias. 

 

Otra de las preocupaciones al comienzo de este gobierno fue el foco de 

infección generado por las descargas de la planta tratadora de aguas 

residuales sobre las tierras de cultivo de la laguna del Topilejo. 

Determinamos dar solución a una necesidad que por varios años han 

solicitado los agricultores de ese sector. Se procedió a dar mantenimiento 

de mil 200 metros lineales de canal para disposición final del agua 
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tratada, con despalme por medios manuales y excavación para desazolve 

con máquina excavadora en el arroyo, todo esto para dar conducción al 

afluente reutilizable, invirtiendo 308 mil pesos.  

 ELECTRIFICACIÓN 

En 2018 se culminó la ampliación de línea eléctrica en calle Ponce de la 

comunidad de Palo Alto, invirtiendo 349 mil 568 pesos, con beneficio a 

20 familias. De igual manera se amplió la línea eléctrica en la calle 

Zaragoza de la misma comunidad con una inversión de 101 mil 354 pesos, 

lo que benefició a 30 familias. 

Convenimos con la Secretaria de Desarrollo Social y Regional del Estado 

la ampliación de línea eléctrica en calle Morelos de la comunidad de Palo 

Alto, donde se invertirá 126 mil 942 pesos. Se ampliará de igual manera la 

línea eléctrica en calle sin Nombre de la comunidad de La Trinidad con 

una inversión total de 122 mil 111 pesos. Son acciones que se financiarán 

con recurso compartido del Estado y de nuestro municipio.   

 CALLES Y CAMINOS 

El grado de accesibilidad a calles y caminos pavimentados se traduce en 

que el gobierno garantice a los habitantes su derecho a los servicios 

básicos. Sabemos que una de las prioridades para la población es el 
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mantenimiento y pavimentación de las calles, pues muchas están en 

pésimas condiciones. 

En diciembre de 2018 invertimos 123 mil pesos en 35.50 metros cúbicos 

de carpeta asfáltica para el bacheo de calles, en diferentes puntos de la 

cabecera municipal. Sabemos también que esta necesidad es una 

prioridad permanente, por lo que estaremos invirtiendo en este rubro en 

los meses subsecuentes.  

Para dar seguimiento a las pavimentaciones del barrio del Refugio se 

comenzó la pavimentación de un mil 164 metros cuadrados con concreto 

hidráulico, 534 metros cuadrados de banqueta y 291 metros lineales de 

guarnición en la calle Allende, entre Olivares y Arteaga, invirtiendo un 

millón 494 mil pesos. Esta obra fue entregada satisfactoriamente a los 

beneficiarios el día de ayer 28 de septiembre.  

 

Se rehabilitaron 500 metros cuadrados de camino de terracería a Cerrito 

de la Cruz con material de banco, lo que benefició a 52 habitantes de esa 

comunidad, con una inversión de 26 mil pesos. 

Se comenzó con la rehabilitación de calles, en los puntos de más difícil 

tránsito, en la comunidad de El Pitahayo, con la aplicación de 120 metros 

cúbicos de material de banco, con una inversión de 35 mil pesos. 
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Se dio mantenimiento de limpieza al tramo de carretera asfáltica de La 

Tinaja a Corral Quemado. 

Ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes gestionamos la 

elaboración del proyecto ejecutivo para la modernización del tramo 

carretero de Corral Quemado a Cañada de Santa Gertrudis, con una 

longitud de siete kilómetros. Es un hecho que próximamente se estará 

ejecutando físicamente esta acción. 

Con apoyo de esta misma dependencia se realizó mantenimiento en 

tramos aislados del tramo carretero La Trinidad-El Órgano. 

 VIVIENDA 

En materia de vivienda se han atendido peticiones de personas de alto 

grado de vulnerabilidad que viven en habitaciones en hacinamiento o con 

materiales de desecho.  

 

En el último trimestre de 2018 finiquitamos el programa de vivienda 

urbana donde se invirtió 1 millón 560 mil pesos en beneficio de 20 

familias; continuamos en la zona rural donde se ejecutaron siete acciones 
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en comunidades de atención prioritaria, con una inversión de 405 mil 452 

pesos. 

En este ejercicio 2019 firmamos convenio con la Secretaria de Desarrollo 

Social y Regional del Estado, lo que traerá el beneficio de construcción de 

30 viviendas urbanas, con una inversión de un millón 400 mil pesos, con 

aportación compartida al 50 por ciento con Gobierno del Estado.  

Gracias al beneficio de la obtención de su escritura pública, muchos 

sancirenses han protegido su patrimonio. En octubre de 2018 firmamos 

el convenio de colaboración con la Promotora del Estado de San Luis 

Potosí, con el propósito de regularizar conjuntamente la tenencia de la 

tierra. En este periodo se han realizado dos entregas de documentos, lo 

que benefició a 98 familias. 

 

 MANTENIMIENTO URBANO 
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La conservación de edificios, plazas, jardines y áreas verdes es necesaria 

para contribuir al mejoramiento de la calidad del medio ambiente, 

facilitar la convivencia humana y fortalecer el bienestar físico.  

Se recibió un centro histórico a oscuras y olvidado, realmente triste. 

Dispusimos invertir 20 mil 582 pesos en el pintado de muretes de los 

andadores, dándole vida para mejor satisfacción de nuestros ciudadanos. 

Se dio mantenimiento a la fuente para su funcionamiento y se rehabilitó 

su alumbrado en su totalidad; se dio iluminación a las torres de la Iglesia.  

Se trabajó en coordinación con el Comité de las fiestas del Barrio de 

Santiago para dar mantenimiento a la placita. Se construyeron las áreas 

de descanso, se realizó el pintado, se rehabilitaron las luminarias y se 

efectuó el desagüe de los pozos. Se apoyó además con la pintura del 

exterior de la capilla.  

Se invirtieron 34 mil 105 pesos, donde la mano de obra fue aportada 

voluntariamente por algunos vecinos encabezados por el señor Severino 

Cabrera Landaverde.  
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Se dio mantenimiento a los inmuebles y construcciones principales:  

 

Se dieron apoyos para el mantenimiento de las capillas de algunas 

comunidades: 3 mil 240 pesos con material de construcción para Cañada 

de Santa Gertrudis para rehabilitar un muro; pintura equivalente a 2 mil 

173 pesos para Codornices y un tinaco para la de Rancho Nuevo. 

 ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE  

Una de las tres preocupaciones al comienzo de este gobierno fue la 

saturación del espacio del relleno sanitario. La vida útil, de diez años 

prevista, culminaba por la disposición desmedida y no regulada de 

basura.  Con esta problemática no fue renovado el convenio con Arroyo 

Seco, Qro., documento firmado desde junio de 2017, el cual permitía al 

vecino municipio depositar su basura en el relleno sanitario. 

Se decidió invertir la cantidad de 425 mil pesos en su rehabilitación. Los 

trabajos consistieron en nivelación y bandeo por medios mecánicos de 
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residuos sólidos, formación y compactación de capa de material de 

banco. Esto nos garantiza que tendremos relleno sanitario por algunos 

años más. 

Actualmente se mantiene activa la inspección al sitio de disposición de 

residuos sólidos. Hace unos días se construyó la fosa de desechos 

cárnicos y lixiviados, con el fin de evitar la dispersión de los residuos 

acumulados y la proliferación de fauna nociva. 

Se realizan acciones permanentes de educación ambiental. Se trabaja en 

la campaña de recolección de Pet y pilas usadas con quince instituciones 

educativas. Nuestro Municipio logró adherirse a la campaña permanente 

de recolección de pilas y baterías usadas denominada “RECOPILA”, que 

promueve la empresa Cummins en la ciudad de San Luis Potosí. 

Con el fin de fortalecer el cuidado del medio ambiente se han continuado 

con los trabajos de reforestación en conjunto con la Comisión Nacional 

Forestal (CONAFOR), dependencia con quien se firmó un convenio de 

coordinación en noviembre de 2018, con la SEGAM y el Grupo Ecológico 

Sierra Gorda. Gracias a los trabajos coordinados y su apoyo hemos 

podido donar la cantidad de 10,285 arbolitos. 
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Para celebrar el día del medio ambiente se llevó a cabo la carrera 

ecológica “Ploggin San Ciro”, con el objetivo de concientizar sobre el no 

tirar basura; gracias al apoyo que brindó el diputado ingeniero Oscar 

Bautista Villegas y a los particulares en esta actividad. Realizamos en este 

periodo: 

Gracias a los alumnos del CBTa No. 187 y del Tecnológico Superior de 

Rioverde por su apoyo y participación en las campañas de limpieza de 

espacios públicos.  

 

 

 

DESARROLLO AGROPECUARIO 
 Apoyo a agricultores y ganaderos 
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Los daños que algunos productores sufrieron por sequía, principalmente 

en agricultura, fueron atendidos gracias a las indemnizaciones del seguro 

agropecuario que anualmente contrata el Estado. Asistimos a los 

productores en la gestión del Seguro Agrícola Catastrófico por los 

ejercicios 2017, que ya fue pagado, 2018 próximo a pagar; y el 2019 en la 

espera de cuantificación, como una manera de acceder a la 

indemnización por la pérdida de sus cosechas.  

Para contrarrestar el impacto del estiaje en el área ganadera, se 

entregaron 100 bultos de sorgo forrajero a 66 productores, a fin de que 

éstos produzcan su propio forraje. Esta acción fue gratuita para los 

beneficiarios, gracias al Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de 

Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos. 

Se dio a conocer a los productores la convocatoria del Programa de 

Concurrencia, ingresando 3 proyectos productivos. 
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Tuvimos las acciones siguientes: 

Desde un comienzo hemos trabajado coordinadamente con la Asociación 

Ganadera Local, a quien apoyamos con la donación de un equipo nuevo 

de cómputo con un costo de 7 mil 850 pesos. Agradezco la cooperación 

del señor Concepción Rocha Aguilar, pasado presidente de la asociación.   

Seguimos trabajando juntos. La Asociación gestionó la cantidad de 1 

millón 418 mil pesos a través del fondo de aseguramiento de la 

Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, misma que se 

liquidó a 568 ganaderos de este municipio, como indemnización por los 

riesgos de su producción.  Gracias también al señor Tereso Orduña 

García, actual presidente de la asociación por su gestión.  

Ante la fuerte temporada de sequía de este año acudimos a la Secretaría 

de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos para atraer beneficios 

para la rehabilitación y construcción de bordos de abrevadero en 

nuestras comunidades; nos topamos con la situación de que la 

administración anterior dejó un adeudo, no registrado, de 150 mil a esa 
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Secretaría por el convenio anterior. Hemos insistido, aun con la limitante 

para renovar el convenio de coordinación.    

A ganaderos, que pastan sus animales en Las Joyas del Pino, apoyamos 

con tres bebederos de capacidad de mil litros, invirtiendo 9 mil 900 

pesos. Con esta acción aminoramos el problema que causó la sequía en 

meses pasados.  

 Hace unos días se apoyó a la comunidad de El Soyatal para el desazolve 

del bordo de la laguna, acción necesaria para contrarrestar la sequía 

prolongada que no había sufrido este lugar desde hace 20 años. Se 

invirtió 34 mil 480 pesos para el pago de 30 horas máquina. 

Apoyamos con 8 mil pesos a la comunidad de El Capadero para la 

rehabilitación de un bordo de abrevadero. Garantizamos con esto la 

mejoría en la captación de agua de lluvia de ese lugar. 

 TURISMO 

Nuestro máximo evento y el más esperado por toda la población es la 

feria del mes de enero. Los gobiernos debemos invertir más en su 

mejoramiento; porque es la puerta para atraer más visitantes. En la 

edición de 2019 recibimos a cientos de paisanos y visitantes orgullosos de 

disfrutar de nuestra tierra. Fue una oportunidad para poder mostrar las 

bellezas que tiene San Ciro de Acosta, y también para expresar nuestra 
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identidad con las actividades culturales que ofrecimos. Hay que fortalecer 

la organización de las próximas ediciones para atraer más visitantes. 

 En el mes de agosto de este año aprobamos el proyecto de “La 

Caprichosa”, un paseo en carreta los fines de semana, para poder 

transportar a visitantes a conocer algunos puntos turísticos cercanos. 

Sabemos que con esta pequeña acción, poco a poco habrán de venir 

otros proyectos. 

 

Dentro del EJE RECTOR número 3, UN GOBIERNO SOCIAL E 

INCLUYENTE nuestras acciones fueron: 

SALUD Y ASISTENCIA SOCIAL 

El espíritu de servir a los demás nos sigue acompañando en este 

gobierno. Las acciones de este eje siguen encaminándose al 

acercamiento de la sensibilidad de nuestra gente. Es objetivo principal 

del bienestar social el mejorar las condiciones de vida de la población. 

Hemos avanzado hacia un San Ciro más incluyente reduciendo las 

demandas que la población requiere. El esfuerzo decidido se demuestra 

en las acciones que lleva a cabo el Sistema Municipal DIF, que busca en 

forma permanente la equidad social y de género en todas sus acciones. 
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El DIF municipal proporcionó los siguientes servicios: 

 

La canalización y traslado de pacientes a instituciones médicas es una 

demanda de muchos habitantes. Se atendieron 127 traslados donde se 

beneficiaron personas con 612 consultas médicas. En combustibles se 

invirtió 56 mil 700 pesos.  

Se atendieron las solicitudes presentadas por el Centro de Salud de esta 

cabecera municipal, y de las Unidades Médicas del IMSS de las 

comunidades de El Pitahayo y Palo Alto: 
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Dimos apoyo a los médicos pasantes de las tres unidades médicas rurales 

y del Centro de Salud, quienes realizaron su servicio social. Por el periodo 

que se informa se apoyó con 15 mil pesos. Actualmente se convino 

apoyar a dos pasantes de enfermería que se desempeñan en el Centro de 

Salud. 

Se dio atención a 38 solicitudes de personas que necesitaron el apoyo 

para la compra de medicamentos, realización de estudios clínicos u 

operaciones quirúrgicas, invirtiendo 64 mil 826 pesos. 

Se apoyaron 11 solicitudes para cubrir gastos funerarios con la aplicación 

de 52 mil 200 pesos, y a 14 familias se apoyó con materiales de 

construcción para mejoramiento de sus viviendas, invirtiendo 33 mil 148 

pesos. 

Hemos fortalecido nuestro servicio hacia la protección de niñas, niños y 

adolescentes, los programas hacia mujeres y jóvenes, así como la 

asistencia a los adultos mayores y las personas con discapacidad. 
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Mediante la colaboración de optometristas llevamos a cabo campañas de 

salud visual, donde se ofreció adaptación de lentes a bajo costo y en 

forma gratuita. Se instaló un módulo de atención en la plaza principal y 

otros en las comunidades de La Trinidad, Palo Alto y Corral Quemado 

El área de Trabajo Social, nueva con gran impacto social, fue una de las 

más socorridas. Contamos con dos personas profesionistas que han 

logrado atender 459 casos, mediante la gestión de apoyos de 

medicamentos, traslados al Hospital Regional, Hospital Central, Hospital 

Psiquiátrico, a la Unidad de Especialidades Médicas, Hospital del Niño y la 

Mujer, y a la escuela de odontología. Se han canalizado y trasladado 

pacientes al Centro de Atención Primaria en Adicciones (CAPA), al Centro 

de Justicia para la Mujer, y a centros de rehabilitación. El personal ha 

realizado visitas domiciliarias y estudios socioeconómicos para brindar la 

asistencia social requerida; se trabaja directamente con DIF Estatal para 

realizar convenios de apoyo económico para solventar gastos médicos en 

personas que se encuentran en situación de desventaja. 

El área de Jurídico brindó asesoría legal a los usuarios que lo requirieron. 

Se realizaron 100 acciones en beneficio de 35 beneficiarios, por medio de 

convenios, asesorías en trámites, acompañamientos y canalizaciones. Se 

realizaron convenios de apoyo a los menores en los casos de garantizar 
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los derechos de las niñas, niños y adolescentes, en situaciones de 

separación familiar.  

La Unidad de Atención a la Violencia Familiar (UAViF) es otra instancia 

que tuvo mucha actividad. Se atendieron integralmente 278 casos de 

víctimas con la salvaguarda de la integridad personal; con esto 

garantizamos restituir los derechos que fueron violentados a un miembro 

familiar. 

 La Procuraduría Municipal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes 

(PPNNA) brindó atención, asistencia y orientación jurídica, psicológica y 

social a la población vulnerable en relación a asuntos de tipo familiar con 

vulnerabilidad o riesgo. Se atendieron 614 demandas; se dio seguimiento 

a quejas, reportes, asesorías, conocimiento de hechos, visitas 

domiciliarias, canalizaciones a instituciones de asistencia social, apoyo 

temporal a niños y niñas migrantes, brindando garantías de salud, 

alimentación y educación. En este periodo canalizamos a una familia para 

recibir atención en el albergue de Arroyo Seco, Qro. Se recogieron, por 

personal del DIF municipal, dos niños de un albergue temporal de Ciudad 

Victoria, Tamaulipas, para ser entregados a su familiares aquí en el 

municipio. Se rescataron tres menores, oriundos del estado de 

Michoacán, para ser entregados a sus familiares. 
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En abril de este año fuimos sede del concurso del Difusor Infantil de la 

zona media, evento en el cual destacó la participación de nuestra 

difusora infantil, la niña Isabela Orduña, quien obtuvo un merecido 

segundo lugar.  

En el transcurso de esta administración se dio prioridad al servicio que 

presta la Unidad Básica de Rehabilitación “Dr. Arturo Aguillón Luna”, 

enfocándonos a brindar un trato digno y especializado. Procuramos 

contar con una plantilla de personal completa y mejorar las condiciones 

del edificio, que se encontraba en mal estado. Invertimos 43 mil pesos en 

su mantenimiento. 

El servicio proporcionado nos demuestra que se ha mejorado 

notablemente. 
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Se ha elevado la productividad en la consulta. Se cuenta con la visita cada 

mes de un médico especialista, quien ha dado atención a 94 pacientes. 

Operan normalmente dos vehículos adaptados para el traslado de 

personas para atención médica y rehabilitación, mismos que se 

encontraban al inicio en malas condiciones; se actualizaron sus derechos 

vehiculares y las pólizas de seguro contra riesgos. 

 Reactivamos la participación de los pacientes en talleres y actividades; y 

actualmente trabajamos con un Voluntariado entusiasta en las 

actividades que se realizan en pro de esta Unidad. 

Mediante la gestión ante instituciones y particulares creamos un 

dispensario médico con la finalidad de proporcionar medicamentos a 

personas necesitadas, previa prescripción del médico o especialista. 

Acciones importantes realizamos a través de la Coordinación Técnica 

Municipal de Integración Social de Personas con Discapacidad. La gestión 

ante el Sistema Estatal DIF, Patrimonio de la Beneficencia Pública del 

Estado, Secretaría de Salud, Asociación Civil Vida Independiente y otras 

instituciones, trajo beneficios de ayudas técnicas, servicios de optometría 

gratuitos y a bajo costo, atendiendo las necesidades de personas con 

discapacidad. 
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Se apoya al joven Cruz Lorenzo Morales López a trasladarse a la ciudad de 

Rioverde, donde forma parte del equipo profesional de basquetbol. Le 

gradecemos también porque nos apoya en talleres de sensibilización en 

algunas escuelas, a través del Sistema Municipal DIF. 

Con estos apoyos garantizamos la movilidad, desplazamiento, audición y 

visión de las personas beneficiadas. 

En este periodo 2018-2019 el Sistema Municipal DIF, presidido por el 

doctor Pedro Pablo Govea González, otorgó más de mil 500 servicios con 

la garantía de proteger los derechos de las personas en situación de 

vulneración. Esto se demuestra con las acciones llevadas a cabo.  
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Agradecemos al Centro de Producción Santa Rita por las donaciones de 

tomate, producto que se hace llegar a las personas más necesitadas. 

De manera prioritaria seguimos fortaleciendo el sistema alimentario para 

brindar acceso a una alimentación sana, variada y suficiente, con la 

premisa de que ningún sancirense padezca hambre.  

Atendimos a niñas y niños en escuelas de educación básica de cabecera 

municipal y comunidades, asistiendo nutricionalmente a mil 216 

beneficiarios. 
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Se fomenta el autoempleo con el Programa de Proyectos Productivos 

para el autoconsumo para mejorar la calidad de vida de personas en 

desventaja. Se tuvieron las siguientes acciones: 

 

Para abatir el rezago social entregamos 200 despensas a personas en alto 

grado de vulnerabilidad de la zona urbana y rural, con una inversión de 

30 mil pesos. 
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En la época de sequía de este año, que fue muy alta, para abatir el 

abastecimiento de agua y a través del convenio con la Congregación 

Mariana Trinitaria, conseguimos subsidiar un 30 por ciento del valor del 

mercado de tinacos con capacidad de mil 100 litros, lo que benefició a la 

fecha a 222 familias. 

Con regocijo recibimos a la Señora Lorena Valle Rodríguez, Presidenta del 

Sistema Estatal DIF, el día 2 de mayo de 2019. Su presencia vino a 

inaugurar los centros del Comedor Comunitario de la Colonia Guadalupe, 

la Unidad de Atención a la Violencia Familiar, ubicada en las instalaciones 

del DIF municipal, y el Centro de Desarrollo para las Mujeres. 

Adicionalmente trajo los siguientes beneficios: 

Es un gusto caminar de la mano con el DIF Estatal. A través de la 

Coordinación del DIF municipal hemos estado presentes en cinco giras de 

trabajo y eventos con la señora Lorena. Gracias por todo su apoyo.  
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Y no puede faltar nuestro agradecimiento para las y los integrantes del 

Voluntariado del DIF municipal. Gracias por todo su esfuerzo y dedicación 

en las dieciséis actividades de recaudación de fondos que han realizado. 

Creemos que Dios no se equivocó con darles ese corazón de oro para 

ayudar a personas que se encuentran en situación de desventaja social y 

económica. Muchas gracias por todo. 

 JUVENTUD 

La juventud será siempre una prioridad para este gobierno. Para 

promover y fomentar las condiciones que aseguren a los jóvenes un 

desarrollo pleno e integral, se realizaron siete eventos, lo que benefició a 

más de un millar de jóvenes de diferentes instituciones.  

 

Estas acciones nos ayudan a promover una cultura de prevención y 

fortalecer la toma de decisiones responsables en nuestros jóvenes ante el 
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consumo de alcohol y adicciones, el embarazo en adolescentes, el acoso 

escolar, la violencia de género y el suicidio. 

 ADULTOS MAYORES 

Los adultos mayores ocupan un lugar importante en esta administración. 

Con el propósito de dar certeza y garantía de sus derechos se ha seguido 

mejorando su atención. Contamos actualmente con 27 clubes activados 

en cabecera municipal y comunidades, con un registro de 451 afiliados. 

En este periodo hemos realizado: 

El área de INAPAM continúa con la asistencia y orientación a las personas 

adultas mayores en el pago de la pensión universal, y está en constante 

coordinación con el Centro Integrador de Bienestar (CIB), mismo que fue 

inaugurado en este año y que será el medio por el cual la ciudadanía 

acceda a los programas integrales de bienestar. 
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Al Centro Integrador de este Municipio le hemos apoyado, a partir del 

mes de junio, con el pago de la renta del local ubicado sobre la calle 

Moctezuma. 

 MUJERES 

Para este gobierno, siempre será un compromiso eliminar las barreras 

que impiden la participación igualitaria de las mujeres sancirenses, con la 

premisa de alcanzar la igualdad de género, una vida libre de violencia y la 

no discriminación. 

Gracias a la gestión del Programa de Fortalecimiento a la Transversalidad 

de Género contamos con el servicio del Centro para el Desarrollo de las 

Mujeres, ubicado a un lado de la biblioteca municipal, un lugar adecuado 

para la mejor atención a las usuarias con asesoría profesional; cuenta con 

una promotora, una asesor jurídico y una psicóloga. Con esto ampliamos 

la cobertura de atención para prevenir y atender la violencia de género e 

impulsar su desarrollo, lo que garantiza su derecho a una vida libre de 

violencia. 
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Con este propósito festejamos el Día Internacional de la lucha contra el 

Cáncer de Mama, el Día Internacional de la Mujer y el Día Internacional 

de la 

Alerta Contra la Violencia contra las Mujeres, lo que benefició a nuestras 

mujeres en la Feria de la Salud y en los talleres. Las acciones realizadas 

fueron: 

Acentuamos la gestión del apoyo deportivo, consistente en viáticos y 

hospedaje para las integrantes del equipo femenil de futbol del CBTa 

No.187, que participó sobresalientemente a nivel nacional.  

 PROTECCIÓN CIVIL 

Las actividades de protección civil, año tras año, cobran mayor 

importancia para apoyar a las poblaciones que se vuelven vulnerables por 

los desastres naturales o de impacto ambiental.  
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Es un hecho que en este año la región ha enfrentado una de las peores 

temporadas de incendios forestales. Aun cuando nuestro Municipio no 

ha padecido estas siniestralidades, hemos mantenido estrecha 

coordinación con Protección Civil del Estado y con las brigadas que se han 

formado, a fin de estar preparados. 

En el mes de diciembre se presentaron bajas temperatura, por lo que 

implementamos acciones de atención a la población. Habilitamos un 

refugio temporal en la Cancha Las Américas, lugar designado por la 

Comisión Estatal de Protección Contra Riesgos Sanitarios. 

 Conscientes de que la participación y colaboración con las instituciones 

es indispensable, en conjunto con Seguridad Pública implementamos en 

los eventos masivos de mayor interés dos operativos de vigilancia: 

“Guadalupe Reyes” y “Semana Santa”. Como cada año, efectuamos el 

operativo “Cohetón” para el control de la pirotecnia durante el mes de 

diciembre, mediante la inspección y vigilancia de los puestos de venta de 

este tipo de artefactos. Las actividades que realizamos fueron: 
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 EDUCACIÓN 

 APOYOS A LA EDUCACIÓN 

Contribuyendo a la economía de las familias y fomentar la motivación en 

los jóvenes estudiantes de prepararse educacionalmente, en octubre 

2018 firmamos un convenio con los taxistas de la Base Aldama para dar 

apoyo en el transporte a los estudiantes de nivel medio superior y 

superior, que asisten diariamente a Rioverde. Al cierre del mes de agosto 

de 2019 hemos subsidiado 12,719 pasajes, con una inversión de 127 mil 

pesos. 

En temporadas de clases hemos apoyado en el traslado diario de 

alumnos del Centro de Atención Múltiple y estudiantes que asisten al 

CBTa No.187 desde la comunidad de El Pitahayo. Regularmente se apoya 

a familias de La Barranca, Codornices y Capulín Chico con combustible 

para que puedan trasladar a sus hijos que estudian en otros lugares, 

apoyando con esto el esfuerzo invertido. El recurso destinado ha sido de 

33 mil 750 pesos en combustibles.  

Como una manera de estimular a los alumnos en proseguir con sus 

estudios entregamos becas a la educación básica por un monto de 121 

mil 100 pesos, lo que benefició a 175 estudiantes. 
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Al término del año anterior llevamos a cabo el programa de entrega de 

becas económicas a estudiantes de nivel superior, lo que benefició a 80 

personas con un monto total de 80 mil pesos. 

Durante el mes de octubre de 2018 apoyamos al Comité de la Delegación 

D-IV-033 de maestros Jubilados y Pensionados de la Sección 26 del SNTE, 

con 17 mil 548 pesos para su reunión estatal, evento del que San Ciro de 

Acosta fue sede. 

Ante la Secretaría de Educación Pública de Gobierno del Estado 

gestionamos la donación de dos lotes de mobiliario para los niños de la 

escuela primaria Francisco Villa, mismos que fueron entregados el día 27 

de septiembre. 

Complementario a esto, en este periodo que se informa, se atendieron 

52 solicitudes de diversas instituciones educativas. Se invirtió 126 mil 

pesos en satisfacer demandas de pintura, material de construcción, 

servicios de traslado, combustibles, mantenimiento de inmuebles, pago 

de servicios básicos, apoyo para premiaciones, entre otros. Destacan los 

siguientes apoyos: 

 Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario No.187, 35 mil 781 

pesos. 

 Escuela Telesecundaria Julián Carrillo,  15 mil 069 pesos 
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 Escuela Primaria Niño Artillero de Palo Alto, 10 mil 566 pesos 

 Escuela Primaria Francisco Villa, 10 mil 415 pesos 

 Escuela Primaria 21 de Agosto de Cañada de Santa Gertrudis, 8 mil 

775 pesos 

 Jardín de Niños de la Comunidad de El Órgano, 7 mil 777 pesos 

 Centro de Atención Múltiple, 5 mil 590 pesos 

 Jardín de Niños Jean Piaget de la colonia Lindavista, 3 mil 155 pesos 

 Supervisión Escolar de Primarias Zona 018, 5 mil 130 pesos 

Apoyos menores recibieron la Plaza Comunitaria, la escuela primaria 

Miguel Hidalgo, escuela primaria comunitaria de El Soyatal, escuela 

primaria comunitaria de Codornices, escuela primaria Casa del Pueblo, 

Jardín de Niños Gabriela Mistral, Jardín de Niños Eugenio Verástegui, 

Jardín de Niños de Palo Alto, la escuela primaria de El Órgano y el Sistema 

de Educación Inicial. 

 INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 

En relación a las necesidades de infraestructura física de los planteles 

educativos y con el propósito de brindar espacios dignos y de calidad 

para nuestros estudiantes, gestionamos ante la Secretaría de Educación 

Pública del Estado la construcción de la barda perimetral del Jardín de 

Niños “Juventino Rosas” del Barrio de Santiago, obra financiada con 
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recursos estatales. De igual manera, se formalizó la construcción de 

medio techado de la cancha deportiva de la Escuela Primaria Casa del 

Pueblo, con recurso aplicado de la misma fuente. 

Actualmente se efectúa la rehabilitación de un aula y servicios sanitarios 

en la escuela primaria comunitaria de la comunidad de Nuevo San Luis, 

con una inversión de 10 mil pesos. 

Entregamos material para la construcción de los servicios sanitarios de la 

escuela primaria comunitaria de la comunidad de El Soyatal, equivalente 

a 40 mil pesos. 

 CULTURA 

 FOMENTO CULTURAL 

Las actividades realizadas durante el año que se informa son un factor 

esencial para animar la vida cultural en los espacios públicos, así como 

para fomentar la identidad en la ciudadanía y fortalecer el tejido social. 

Las actividades relevantes en este periodo fueron: 
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Se atendió la petición del comité de fiestas patronales del Barrio de San 

Antonio. Hubo coordinación para montar el teatro del pueblo y se apoyó 

con los juegos artificiales por un monto de 7 mil 540 pesos. 

 En los festejos del 166 aniversario de la fundación de este municipio se 

entregaron dos reconocimientos a personajes distinguidos: Silviano 

Rocha Hernández, fotógrafo local ya fallecido por su labor pionera en la 

fotografía de los años treinta, y al ciudadano J. Jorge Gutiérrez González, 

por su destacada trayectoria a nivel internacional dentro de la 

Organización de las Naciones Unidas. 
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Felizmente festejamos nuestra feria en su edición 2019. Agradezco a 

nuestras soberanas electas en los diferentes eventos: Stefanie Oviedo 

Vega, reina de FERESCA 2019; Elda Leticia Méndez Gutiérrez, Reina del 

Deporte; Monserrat García Chavero, Reina de las Fiesta Patrias 2019; y a 

doña María de la Cruz Pérez Cervantes, Reina de Reinas de los clubes de 

INAPAM.  

DEPORTES Y RECREACIÓN 

 FOMENTO AL DEPORTE Y ACTIVIDADES RECREATIVAS 

Definitivamente el deporte es un aspecto en el que todo gobierno debe 

invertir.  

Para octubre de 2018, realmente el panorama deportivo era desolador. 

Varios espacios deportivos se encontraban en desuso y la insistencia de 

apoyo por parte de los deportistas era continua. Nuestro gobierno 

definió en no escatimar sobre el uso de los recursos hacia estas 

actividades, pues sabemos que la promoción a las actividades deportivas 

es vital para alejar a nuestros jóvenes de los malos pasos. 

 

En este gobierno realizamos torneos deportivos, campamentos y talleres; 

para el fomento de la práctica del deporte se rehabilitaron los espacios 

de la cancha de la Colonia Guadalupe; la cancha de futbol uruguayo, la de 
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futbol 7 y la de basquetbol en la Unidad Deportiva, y la cancha del barrio 

de Santiago, invirtiendo 20 mil pesos en su mantenimiento. 

Con estas acciones logramos reactivar a la niñez, jóvenes y adultos, 

induciéndolos a llevar una vida sana y productiva. Realizamos en este 

periodo: 

 

Se atendieron 19 solicitudes por demanda de traslado de deportistas a 

eventos, realización de seminarios y material deportivo. Se invirtió en 

esto 37 mil pesos. 
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  Se gestionó apoyo ante la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte 

en la capital del Estado; nos proporcionaron un entrenador para la 

escuela de volibol y dos instructores para el campamento de futbol que 

se realizó en los meses de julio y agosto de 2019, evento en el que 

participaron 79 niños. Esta dependencia proporcionó el material 

siguiente: 

 

Esta es una oportunidad para expresar que en San Ciro de Acosta 

contamos con excelentes deportistas. Va nuestra felicitación para Natalia 

Aguilar, quien desde niña se ha distinguido como futbolista sobresaliente 

y forma parte del equipo de futbol del CBTa No.187, que nos representó 

a nivel nacional obteniendo un segundo lugar. De igual manera, 

enhorabuena felicitamos a Lupita García, destacada y reconocida atleta 

sancirense.  
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Estimados amigos sancirenses, 

De esta manera expreso el trabajo realizado. 

Agradezco a la ciudadanía que trabaja hombro con hombro con esta 

administración. 

Necesitamos de todos para sacar adelante nuestro Municipio. 

 

Agradezco a Dios por permitir seguir disfrutando esta experiencia,  

A mi familia por todo el apoyo. 

A todos los invitados especiales, gracias por su asistencia…  

 

Me despido, expresándoles que gobernar es un privilegio de servir y una 

gran responsabilidad para dar respuestas a las necesidades de la 

población. Tengo claro que seguiremos procurando por un lugar con 

mejor bienestar. 

Por un San Ciro de Acosta mejor… 

Muchas Gracias. 


